

# 洋13-110

## 「遙かなる勝利へ」

★★★★★

2013(平成25)年9月20日鑑賞<sup>ビジュアルアーツ専門学校 試写室</sup>

監督：ニキータ・ミハルコフ

セルゲイ・ペトロヴィチ・コトフ(元陸軍大佐)／ニキータ・ミハルコフ

ドミートリ・アーセンティエフ大佐(秘密警察の幹部)／オレグ・メンシコフ

ナージャ・コトフ(看護兵として従軍するコトフの娘)／ナージャ・ミハルコワ

マルーシャ(コトフの元妻)／ヴィクトリア・トルストガノワ

スターイン(マクシム・スハノフ)

2011年・ロシア映画・150分

配給／コムストック・グループ、ツイン

＜『戦火のナージャ』の興奮をもう一度！＞

ロシアのニキータ・ミハルコフ監督といえば『12人の怒れる男』(07年)

(『シネマーム21』215頁参照)と思い込んでいた私は、『戦火のナージャ』(10年)を観て、ド肝を抜く戦闘シーンの連続と美しいラストシーンに大興奮(『シネマーム26』110頁参照)！ロシア映画史上最大の製作費を投入し、「ロシア版プライベート・ライアン」(98年)とも形容された2時間30分のこの大作は、とにかくすごかった。『戦火のナージャ』が同監督の『太陽に灼かれて』(94年)の続編であることはその時はじめて知ったが、本作『遙かなる勝利へ』はそれに続く3部作の完結編になるものだ。

日活がオールスターでつくった山本薩夫監督の『戦争と人間』3部作(70、71、73年)(『シネマーム5』173頁参照)は五味川純平の同名の長編小説を映画化したものだから、本来は『人間の條件』全6部作(59~61年)(『シネマーム8』313頁参照)以上の長尺になるはずだったが、製作費の関係で無理やり全3部作で完結せざるを得なかつたらしい。しかし、『太陽に灼かれて』『戦火のナージャ』『遙かなる勝利へ』はニキータ・ミハルコフ監督の強い意思によって全3部作にまとめられただけに、その完成度は高い。『戦火のナージャ』では、父親のアレクセイ・セルゲイ・コトフ(ニキータ・ミハルコフ)が懲罰部隊の隊員としてムチャクチャな戦闘に参加せざるを得なかつたし、娘のナージャ(ナージャ・ミハルコワ)も看護兵ながら生死スレスレの境目を体験させられていた。そのうえ、ラストシーンでナージャは、死んでいこうとする若い兵士の頼みに応じて、白く美しい胸を見せたがるサービスも・・・。

『戦火のナージャ』が2時間30分なら、『遙かなる勝利へ』も同じ2時間30分。何とも見事な編集技術だが、『戦火のナージャ』の2時間30分は短く感じたほどだ。そんな3部作の完結編と聞くと、それだけで胸が躍ってくる。『戦火のナージャ』の興奮をもう一度！

＜鉄壁の要塞VS塹壕戦、そして督戦隊とは？＞

塹壕戦は、ドイツのレマルクが1929年に発表した小説『西部戦線異状なし』で描かれた第1次世界大戦特有のもの。私はそんな風に思っていたが、1943年当時の第2次世界大戦における独ソ戦でも、塹壕戦はあつたらしい。他方、コンクリートでゴチゴチに固められた要塞といえば、日露戦争(1904年~05年)における旅順二〇三高地の戦いを思い出すが、今ドイツ軍が立て籠もっている要塞は、もちろんそれ以上の鉄壁だ。本作冒頭、ニキータ・ミハルコフ監督はそんなソ連軍の塹壕の様子とドイツ軍の要塞の中で銃座を担当する兵士の様子を、飛び回る蚊に託して描いている。ちなみに、そこでは人間の血を吸うのはメスの蚊だけだという兵士の説が有力だったが、その真相は・・・?

それはどうでもいいのだが、「赤軍」と呼ばれるソ連軍の指揮命令系統がいかにハチャメチャであるかが、本作冒頭の酔っ払い少将の攻撃命令の下し方でわかる。つまり、酒の席(?)でちょっと気分を害されたこの少将は、その腹いせに懲罰部隊の指揮官を呼びつけ、これから1時間以内に攻撃体制を整え要塞への正面攻撃を行なべきことを命じたのだ。そんなことをすれば攻撃隊はほとんど全滅してしまうことは明白だが、軍隊では上官の命令が絶対であることは、かつての日本陸軍もソ連の赤軍も同じだ。そんな中、懲罰部隊の一員として塹壕に入っていたコトフ(ニキータ・ミハルコフ)は動搖する兵士たちに対して「戦えば生き残れる可能性はある」と諭していたが、それって一体どういう意味？

ちなみに、字幕には「督戦隊」という言葉が数回出てくるが、あなたはその意味を知ってる？これは自分の軍隊を後方から監視し、攻撃命令に従わず退却したり、降伏するような行動をとれば、これに攻撃を加えるための部隊のことだ。したがって、攻撃命令に従わず退却したりすれば必ずこの(自軍の)督戦隊によって殺されるから、まだ敵に向かって突撃した方が生き残れる可能性があるというわけだ。なるほど、なるほど。しかし、それでも・・・。

＜こんなところにまで、なぜあいつが・・・？＞

『太陽に灼かれて』『戦火のナージャ』そして本作は全3部作だから、ロシア革命の英雄であるコトフがなぜ政治犯の汚名を着せられ懲罰部隊の一兵卒になっているのか、は『太陽に灼かれて』に迷らなければならない。しかし、『戦火のナージャ』でも本作でも、そこらあたりはニキータ・ミハルコフ監督のフォローはしっかりしているから、『太陽に灼かれて』を観ていなくても後のストーリー展開はわかるようにつくられている。コトフを政治的に抹殺した男はドミートリ(オレグ・メンシコフ)。彼は恋人だった美しいマルーシャ(ヴィクトリア・トルストガノワ)をコトフが妻にしてしまったことを恨み、コトフを卑劣な罵にはめたわけだ。それによってコトフは祖国の裏切り者だということを「自白」させられたわけだが、

「裏切り者」の撲滅に執念を燃やすスターイン(マクシム・スハノフ)はドミートリに命じて今なおコトフの行方を搜索させていたから大変。そして、間の悪いことに(?)敵の要塞への攻撃命令の約30分前になってドミートリが塹壕の中にいるコトフを発見したから、さらに大変。さあ、ドミートリの姿を目の前に見たコトフはそこでいかなる行動を？

大量の部隊を動員する総攻撃は綿密に練られた作戦の下で実行させるのが普通だが、戦争は生きものだから、時としてとんでもないハブニングが発生するものだ。日本海軍だって、1941年12月8日の真珠湾攻撃はほぼ作戦どおりの攻撃が成功したが、1942年6月5日のミッドウェー海戦は、想定外のハブニングのためとんでもない悲劇を生むことになった。スクリーン上では、ドミートリの姿を発見して塹壕内を逃げ回りながらよいよどん詰まりとなったコトフが、我を見失ったためか突然塹壕から這い上がり、「突撃！」と大声をあげて要塞に向けて走り出す姿が登場する。これを、攻撃命令が出されたための突撃開始と受け止めた兵士たちは次々と塹壕から飛び出し、要塞目がけて駆け出しかけたから、要塞からは雨あられの砲弾と銃弾が・・・。コトフを追いかけて飛び出していったドミートリはこれを見て引き返そうとしたが、そんな姿を督戦隊に見つけられると、いくら「俺は大佐だ！」と大声で弁明しても容赦なく督戦隊から銃弾が降ってきたから、ドミートリも要塞に向かって走っていく他なかった。こんな戦闘に手馴れたコトフは、その威力を発揮するのなら、コトフのようないい目に遭うだけ損というものだが、

「あいつは、なぜこんなところにまで、なぜあいつが・・・？」

2013(平成25)年9月27日記